

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Martes 1.º de Setiembre de 1891

AÑO XX

Núm. 5.592

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

## Correspondencias

Madrid 28 Agosto.

La invencion de ayer tarde entre periodistas y hombres políticos, fué que habia llegado de incógnito á Madrid el Sr. Romero Robledo y celebrado una larga conferencia con el general Martinez Campos.

Admitida por los mas crédulos la invencion del viaje del jefe de los reformistas y de la conferencia, empezaron los ingenios mas atrevidos á inventar lo que en ésta habia pasado, refiriéndolo despues con tanta seguridad, como si hubieran sido testigos de ella; pero las narraciones no estaban acordes, sin duda por la competencia entre los inventores.

Quien decia que el Sr. Romero Robledo habia venido para fraguar con el general Martinez Campos una conjura terrible contra la situacion; quien aseguraba que no habia tal conjura ni cosa que le pareciera, y que el viaje del Sr. Romero tenia por único objeto convenir con el Sr. Martinez Campos las últimas condiciones para el reingreso de los romeristas en el partido conservador.

Despues de entretenerse algunas horas con este cuento, cuya inverosimilitud saltaba á la vista, hubo quien preguntó en casa del Sr. Romero Robledo si habia llegado á Madrid, y le contestaron que no llegaria hasta fines de Octubre, y con la misma facilidad que se creyó la invencion, dióse crédito á la negativa, sin tener en cuenta que quien viaja de incógnito no dá orden á sus dependientes para que digan dónde está, porque, en tal caso, el incógnito seria inútil.

La verdad, que ni existia el viaje, ni la conferencia, ni otra cosa que la escasez de novedades de carácter político, y la necesidad de inventar algo para entretener el tiempo y mantener de cualquier modo el interés de los periódicos.

A esto se debe tambien que la vuelta del general Martinez Campos á Madrid, terminada su estancia en los baños de Lierganes, sea objeto de multitud de comentarios, aunque él, como cualquiera, prefiera vivir en su casa á vivir en una fonda, cuando ni siquiera el calor agobia en Madrid, donde desde hace dias se goza, afortunadamente, temperatura de otoño.

A esto debe atribuirse que las visitas de atención que algunos ministros han hecho al general y que éste les ha devuelto, se interpreten en el sentido de conferencias políticas de la mayor importancia, cuando es probable que, si los interesados han hablado de politica, lo hayan hecho en sentido general, y como hablan todas las personas que mas ó menos directamente intervienen en los negocios públicos.

El Manifiesto de los zorrillistas contestando al que dió á luz el marqués de Santa Marta, no se publicará hasta el sábado, porque varios de los que han de firmarlo no están en Madrid, y desearán conocer el documento antes de enviar la autorizacion, para que su firma figure al pié del mismo.

Es probable que hasta mediados de Se-

tiembre no puedan celebrarse Consejos de ministros.—P.

Madrid 28 Agosto.

Las bromas pesadas, ó no darlas; eso debieron decir ayer los que inventaron la especie de que se encontraba de incógnito en Madrid el Sr. Romero Robledo, que habia venido á conferenciar con el general Martinez Campos.

Durante algunas horas se habló en los círculos acerca de este viaje, pero cuando se supo que todo era una invencion, y que el Sr. Romero continuaba en Antequera disfrutando de la quietud en que vive, muchas ilusiones se vinieron á tierra, y otros se lamentaban con frases muy expresivas del engaño de que habian sido víctimas.

Los ministeriales decian, por su parte, que tan verdad como lo del viaje del jefe reformista, es todo lo que estos dias se ha dicho para espigar el regreso del general Martinez Campos.

Crean VV., decia hoy uno en el salon de conferencias, que D. Arsenio, de lo que menos se ocupa, es de lo que dicen las gentes por ahí; ni ha tratado con el general Azcárraga del cambio de algunas guarniciones, ni tiene para intervenir en cuestiones internacionales ni económicas. Como uno de los hombres mas importantes que es del partido de la conjuncion, discute y dá su parecer sobre gran número de cuestiones, pero sin tratar de imprimir rumbo personal, ni mucho menos.

Entre los opositores se continúa sosteniendo todo lo contrario, y aquellos refuerzan con nuevos argumentos la sospecha de que el general haya regresado á Madrid en estos dias, para saber de labios de determinados ministros, lo que van á tratar en San Sebastián con el Sr. Cánovas.

La carencia de otras noticias hace que se persista en estos asuntos, y así verá V. que hoy toda la prensa no se ocupa mas que del general Martinez Campos.

En casi todos los círculos se aseguraba anoche que el Sr. Fabié llevaría á San Sebastián el proyecto de nuevo arancel para Cuba.

Como en los presupuestos de la Gran Antilla, que no llegaron á discutirse, figuraba un arancel, se decia que este de ahora es otro, y hasta se añadía que habia sido enviado de Cuba por el general Polavieja.

Los amigos del ministro de Ultramar negaban hoy todo esto, y lo único que concedían era que lleva aquel á San Sebastián son las líneas generales de un nuevo arancel, para exponérselas al Sr. Cánovas, cuando consulte con él el presupuesto de Cuba.

Tampoco hay nada de cierto en lo de que el general Azcárraga lleva á San Sebastián un proyecto mas ó menos extenso de cambio de guarniciones. El ministro no ha pensado en esto, ni ha hablado de ello con nadie; va con la combinacion de que se ha ocupado la prensa, y nada mas.

El viaje del duque de Tetuán es el que dicen que tiene importancia, mas que otra cosa, porque en sus entrevistas con el señor Cánovas, quedarán acordados dos pun-

tos importantes que se relacionan con los futuros tratados de comercio.

Veremos, de tantos pronósticos, cuáles son los que se cumplen!

En un telegrama de Bilbao se dice que el Sr. Sagasta, que hasta mañana no saldrá de aquella poblacion para Santander, ha dicho cosas, ocupándose de la alianza franco-rusa y de la triple alianza, que, por su misma importancia, no pueden darse á la publicidad.

En muchos círculos se ha discutido este telegrama con gran viveza, y hasta álguien aseguraba que es muy posible que el rumbo que toma en las cuestiones internacionales el Sr. Sagasta, origine una disidencia de las filas del fusionismo.

Esta noche salen para San Sebastián los señores Azcárraga y Fabié, y mañana, probablemente, el señor duque de Tetuán.

El ministro de la Guerra irá despues á Deva y Bilbao, y el de Estado á tomar los baños de Cestona.—N.

## LA GUERRA CIVIL EN CHILE

### PORMENORES DE LA BATALLA

Según un telegrama publicado por «The Herald» de Nueva-York, el primer encuentro entre balmacedistas y congresistas se verificó el viernes 21 en la desembocadura de Aconcagua, y fue favorable á los congresistas; el 23 hicieron un alarde los dos ejércitos enemigos en la playa de Viña del Mar, que dista cinco millas de la bahía de Valparaiso.

Sorprendidos el presidente Balmaceda y sus generales por la noticia del desembarco de 8.000 hombres en Quintero el jueves, desplegaron toda la actividad posible, y enviaron sin pérdida de tiempo hasta el Norte destacamentos que impidieran el paso del Aconcagua por los congresistas.

Solamente lograron que avanzara la mitad de las fuerzas disponibles.

Seis buques de guerra insurrectos estacionaron en la bahía de Concon ó sea en la desembocadura del río y cubiertos por los fuegos de aquellos, intentaron los agresores forzar el paso del Aconcagua, el viernes por la mañana. Durante todo el dia se sostuvo un nutrido tiroteo entre las fuerzas contrarias, y la artillería congresista obligó á los balmacedistas á retirarse, haciéndolo éstos en buen orden. Las pérdidas fueron enormes, puesto que llegaron á tres mil, siendo 20.000 los combatientes.

El comandante de las tropas gubernamentales ocupó una fuerte posicion en la playa, estableciendo en Viña del Mar la segunda línea de defensa.

Durante el 22 los congresistas continuaron el movimiento de avance hacia Valparaiso, sosteniendo numerosas escaramuzas en una línea de 15 millas de longitud.

Entre tanto, iban llegando refuerzos á las posiciones ocupadas por las tropas del presidente, y solamente á la caída de la tarde lograron los congresistas situarse enfrente de las líneas enemigas, donde se hallaban concentrados ya 13.000 hombres, en tanto que la fuerza de los congresistas esta-

ba constituida por 7.000. El fuerte del Callao, con artillería de grueso calibre, se hallaba en condiciones de barrer la llanura y de impedir la aproximacion de la flota congresista, para atacar el flanco izquierdo de la línea de los defensores del presidente.

En las últimas horas de la tarde del sábado se cruzaron algunos disparos entre las tropas de uno y otro partido, y en la mañana del domingo 23 iniciaron los insurrectos un vigoroso ataque y comenzó la furiosa batalla, que se prolongó durante todo el dia, y en la cual no pudieron tomar parte los buques. Estos enviaron al campo de lucha cuantos hombres, cañones y ametralladoras les fué posible; y, como es sabido, el combate quedó indeciso y los dos ejércitos á la expectativa.

De los movimientos posteriores han dado y siguen dando confusa idea los telegramas, que no hemos de extractar aquí, por ser bastante recientes, para que no tengan presente su contenido los lectores.

El corresponsal de «The Herald», comunicadas las noticias que hemos reproducido en resumen, traza en un cuadro conmovedor de la impresion que produjo en Valparaiso el ruido de la fusilería y el estampido de los cañones. Las gentes que no habian abandonado la ciudad, huyendo de los sobresaltos de un bombardeo, se dirigieron á elevaciones que dominaban el campo de batalla, para observar con lentes y catalejos las peripecias de este, y muchos con el corazón agitado por el deseo de que vencieran los congresistas.

Una espesa capa de humo flotaba sobre los combatientes; era imposible distinguir á estos: solamente en algunos intervalos, y gracias á las desviaciones que se producían entre las masas de la humareda y del polvo, se divisaban desde Punta Gruesa los reflejos del sol en las armas de los regimientos que daban una carga, por lo general, no hera posible divisar otra cosa que los fogonazos de fusiles y cañonazos.

Constantemente eran conducidos á la ciudad grupos de heridos; fué necesario improvisar hospitales, y casi todas las mujeres que no habian huido, tuvieron que dedicarse á cuidar á aquellos.

Los que no habian sufrido lesiones muy graves daban algunas noticias de la accion; mas no hera posible formar juicio de la marcha de esta por los incompletos y confusos pormenores que los soldados relataban.

Los balmacedistas confiaban en que los contrarios no podrian cruzar el torrente situado al Norte de Viña del Mar, y en caso de que lo lograran habian de afrontar los fuegos del fuerte llamado Callao.

Los congresistas confiaban, sin duda, en el teson y el valor desplegado por los agresores.

Los comandantes de las flotillas extranjeras se pusieron de acuerdo para proteger las vidas y haciendas de sus compatriotas, y preparaban el desembarco de algunas fuerzas, por si fuera necesario hacer uso de las armas.



## PORTUGAL

Lisboa 27 Agosto.

Aliviada un tanto la crisis por la mayor facilidad en los cambios, pero se teme que aumente el agio del oro.

Espérase de Inglaterra barras de plata por valor de cien contos de reis para acuñarla de seguida.

Asegúranme que se complica el negocio de los ferrocarriles por venir con elevadas exigencias los delegados del sindicato francés.

El estado del ilustre profesor y escritor Latino. Coelho es desesperado.

Segun «A. Vanguardia», la compañía nacional para el monopolio de los fósforos ha concluido el contrato de compra de todas las fábricas de esa materia que hay en el país.

Antonio Enne, gobernador de Mozambique, autorizado por el gobierno, segun anunció «El Imparcial», va á mandar que se retire á la metrópoli la expedición, exceptuando las tropas que han de quedar de guarnición, y los ingenieros por motivo de los estudios de las carreteras en aquella provincia.

La hermana Colecta pasó la noche en la cárcel de Aljube muy mal. Presa de la mayor agitación, soñando en voz alta, daba gritos que á cada momento hacían acudir á los vigilantes.

Masas del pueblo han hido á la puerta de la prisión y allí han prorumpido en denuestos y amenazas contra la presa.

El abogado defensor de la hermana Colecta va á querellarse contra el comisario de policía por arbitrariedad en la prisión de aquélla.

El tutor de Sarah Mattos, va á mostrarse parte en la causa.

La hermana Colecta ha sido visitada en la cárcel del Aljube por varios hermanos, los cuales se muestran desolados por la situación de ánimo en que han allado á la religiosa.

No se confirma la prisión de ningún eclesiástico.

Hay una nueva hipótesis, y es que el funesto cambio de drogas ha sido debido al abastecer del convento.—C.

Lisboa 28 Agosto.

La hermana Colecta hállase cada vez más abatida.

Este abatimiento es interrumpido por extrañas alucinaciones. Témesese que la religiosa enloquezca.

Una comisión de individuos pedirá mañana al ministro de Justicia que inspeccione las casas religiosas.

Parece que la comisión que el gobierno va á nombrar para tal fin estará presidida por Serpa Pimentel, jefe del partido regenerador, y en ella entrarán, además de otras importantes personalidades, Oliveira Martins y Pinheiro Chagas.

Latino Coelho continúa lo mismo.

Para el caso funesto, aunque muy probable, de su fallecimiento, el partido republicano ha resuelto, en armonía con su constitución, no darle sucesor, á lo menos en algún tiempo. De elegir jefe, recaerá casi seguramente la elección en el general Souza Brandão.

Prosiguen las negociaciones con los delegados del sindicato francés. En toda la semana siguiente deben quedar definitivamente concluidas ó terminantemente rotas. Confíase en que sucederá lo primero.

Como ya dije, las bases del contrato son arrendamiento de las líneas durante determinado número de años y la conservación de la organización actual de la compañía, tomando el sindicato á su cargo las obligaciones.

El ministro de Marina tomó providencias

relativas á la emigración al Africa. Ha dispuesto que se gradúe esa emigración de suerte que tengan acomodo fácil cuantos vayan allá y no se produzca aglomeración.

El periódico «A Tarde» ha empezado la campaña en el sentido de que la comisión de suscripción nacional aplique los 400 contos recibidos al fomento de la colonización en vez de la compra de cruceros.

Julio Vilhena decretará brevemente varias medidas para la solución del problema colonial.

Se ha verificado un «meeting» en Loanda para protestar contra la cesión del territorio de Lunda y se ha pedido la suspensión de la autorización concedida al Estado del Congo para contratar 500 servidoras.

Emilio Navarro, ministro de Portugal en París, es esperado aquí el día 2 de Setiembre en servicio público.

Volverá á su puesto diplomático en Octubre.

En un convento inmediato á Vico han sido vendidas al público pastillas que tenían estrigina en vez de santonina.

Han muerto á consecuencia de ello cinco personas y hay otras gravemente enfermas.

La población está alarmada con estos casos.—C.

## NUESTRO DESPRESTIGIO

EN MARRUECOS

Tánger 28 Agosto.

Nuevos escándalos vienen á confirmar una vez mas cuanto he teleografiado en lo del asunto del cable contra la oficiosidad ministerial que trata de justificarlo todo.

Hoy salió el jefe de telégrafos con cuatro empleados y un soldado del gobernador dirigiéndose al sitio del amarre del cable con objeto de colocar el poste á que este se ha de sujetar.

Apercibidos inmediatamente los moros de Anghera de lo que se trataba, presentaron en número de ciento cincuenta perfectamente armados con su jefe á la cabeza, oponiéndose resueltamente y en actitud hostil á la colocación del poste, y amenazando con hacer fuego sobre los españoles si éstos insistían en cumplir su misión.

Los moros dijeron que no permitirían la usurpación de su territorio y que siempre se opondrían aun cuando lo ordenase el sultán.

Los españoles debieron retroceder mohinos y avergonzados sin haber podido conseguir el objeto que se proponían.

Guardan reserva acerca de lo sucedido temiendo los naturales comentarios.

El jefe de telégrafos visitará al Sr. Figueroa para enterarle de la ocurrencia.

Hay que advertir en el mismo sitio donde se trataba de colocar el nuestro, y que los moros no oponen dificultad alguna á los ingleses en cuanto éstos pretenden ó proyectan.

Este es el resultado de la falta de energía en las autoridades españolas.

La opinión general culpa mas á estas que á los moros, envalentonados con sus complacencias.—A.

## LOS ANARQUISTAS Y LOS PETARDOS

Cádiz 27 Agosto

En estos momentos el juzgado acaba de recibir declaraciones á los anarquistas presos anoche.

Todos ellos han declarado que ignoraban por completo que estuviesen en la casa los tres petardos encontrados allí.

El Juez ha alzado la incomunicación al procesado Suero.

La incomunicación de Juan Cepero continúa.

Desde que Salvochea publicó su Manifiesto, cada uno de los anarquistas que trabajan daba diez céntimos para socorrer á los presos.

Acaba de verificarse la prisión de otros anarquistas.

El vecindario gaditano ha conocido con grande satisfacción todos los detalles de la prisión de los anarquistas y hallazgo de los petardos.

Elógiase calurosamente la conducta del jefe de policía D. Antonio Botasi, á cuyo celo y resolución se deben excelentes resultados.

Todos verían gustosos que el gobierno otorgara una recompensa á este inteligente y valeroso funcionario.

Hay vehementes indicios para creer que uno de los presos anoche, José Ponce, fué el que puso el petardo de la Aduana que mató al infeliz gallego, y que Manuel Valero fué quien disparó el de la Alameda que hirió á las dos señoritas. Ambos están incomunicados.

## Mas detalles

El reconocimiento practicado por la policía en la casa donde tiene su redacción «El Socialismo» fué presenciado por los anarquistas Juan Rios, Antonio Perez y José Ponce León, éste conserje del edificio.

El agente Vergara, al registrar delante de ellos la cocina, vió que habia papeles en una hornilla, y al sacar éstos y la ceniza que habia debajo percibió ruido como de objetos de hierro. Siguió sacando con cuidado cuanto allí habia y encontró los petardos.

De éstos el que está cargado es un tubo cilindrico, como de 15 centímetros, tapado en sus dos extremos por dos chapas casi completamente soldadas. En el centro habia un agujero con mecha de ocho dedos de larga, de pólvora al parecer mojada.

Créese que el tubo, aun no reconocido por los peritos, está cargado con pólvora y hecho por manos poco espertas.

Otro tubo está vacío, tiene de longitud unos 20 centímetros y parece menos resistente. El tercero, vacío tambien, es mas pequeño. Hay otro cargado, abierto por ambos extremos, y en el que se conoce que se estaba trabajando hace pocos dias.

Al encontrar la policía los petardos preguntó á Salvochea y á Ponce la procedencia de aquéllos. Segun indiqué ayer, Salvochea contestó que estando la redacción abierta todo el día y él estaba arriba, ignoraba quién entraba y salía en ella.

Parece probado que los anarquistas intentaban colocar otro petardo en el Casino de la plaza de San Antonio.

Han sido presos Manuel Cerrajón, corresponsal de «La Anarquía», y el anarquista Alvarez.—Q.

## Telégramas

Lisboa 28.—El ministro del interior después de haberse restablecido del ataque de influenza está enfermo con una gastroenteritis, que, por fortuna, no ofrece gravedad.

Hoy se encuentra bastante mejor.

Un despacho oficial fechado el día 26 en Río Janeiro, dice que en la Cámara de diputados el consejero Mayrink, presidente del Banco de la República, y el conde Figueroa, ambos individuos de la comisión de presupuestos, declararon que, tanto la cuestión política como la situación económica del Brasil, han mejorado notablemente.

El consejero Sr. Mayrink añadió que el Banco de la República hará frente á todas las dificultades económicas que se presenten.

Los dos señores citados aseguraron que apoyarán firmemente las instituciones republicanas.

Roma 28.—Se preparan nuevas demostraciones populares contra la triple alianza.

París 28.—El gobierno recibe exposiciones pidiendo que se adopten enérgicas medidas para evitar los fraudes que se cometen respecto de los aceites de oliva.

París 28.—Las noticias que se reciben del extremo Oriente dicen que existe allí gran inquietud por la frecuencia con que se repiten los atentados de piratería y bandiderismo, tanto por mar como por tierra.

Añaden que, á consecuencia de este estado de cosas, los vapores-correos de las Mensajerías marítimas se han visto obligados á reforzar su armamento, para el caso de cualquier agresión.

Kiel 28.—Continúa en este puerto sin haber conseguido completar su armamento, el acorazado chileno «Presidente Pinto».

Las medidas dictadas por las autoridades para evitar todo embarque de armas ó personas en el citado huque, son muy rigurosas.

Nueva York 28.—Espantosa catástrofe. Un tren de viajeros ha descarrilado, cayendo desde una altura de ochenta piés al río Catawba, cerca de Statesville, en la Carolina del Norte.

Hasta ahora van extraídos del río 36 muertos y un gran número de heridos.

Se dice que las víctimas son muchas más.

Londres 28.—El corresponsal del «Daily-News» en Creta comunica graves noticias.

Afirma que una parte del pueblo musulmán amenaza con recurrir á Inglaterra, si el sultán accede á las peticiones de los cristianos.

Añade que las tropas turcas enviadas á ocupar Assionia, han sido rechazadas por los cristianos armados y que esto es la señal de una insurrección general.

Londres 28.—El Sr. Waldon, nombrado director del Banco inglés de la Plata, saldrá el 2 de setiembre para Buenos Aires.

París 28.—La infanta doña Eulalia se encuentra desde ayer en París, hospedándose en el palacio de Castilla, residencia de la reina madre, que se encuentra actualmente ausente.

Viena 28.—En estos dias comenzará en Belgrado la vista del proceso seguido contra los principales personajes del partido progresista de Servia, Sres. Garrachanine, Horvatovitch, Franassovitch, Popovitch y otros, acusados de haber sido los organizadores de la manifestación popular de resistencia y protesta contra la expulsión de la reina Natalia.

Berlin 28.—Telegrafian de Copenhague diciendo que el «National Tidende», de aquella capital, contesta con un enérgico artículo á la «Gaceta de Colonia», desmintiendo oficiosamente la especie vertida por este último periódico, que hablaba de intrigas políticas en la corte de Rusia.

Semejantes insinuaciones—dice el periódico danés—no tienen mas objeto que el de dar una noticia de sensación y hacer que nazca la desconfianza entre el czar, la emperatriz y la reina de Dinamarca.

Pero—añade el «National Tidende»—se ha equivocado por completo la «Gaceta de Colonia», que ignora sin duda, las buenas relaciones que existen entre las altas personalidades reunidas en Fredensborg.

Lisboa 28.—Está completamente resuelta por el gobierno la retirada de la expedi-



cion de Mozambique, en vista del mal estado de salud en que generalmente se encuentran las fuerzas encargadas de llevarla á cabo.

Así que llegó á su destino el comisario regio don Antonio Ennes inspeccionó las fuerzas y en Beira se convenció del pésimo estado de las tropas expedicionarias.

En vista de los telegramas del Sr. Ennes ha tomado el gobierno, anoche, el acuerdo definitivo de suspender la expedición, para evitar males futuros.

Paris 29.—Las maniobras del ejército que se preparan costarán tres millones y medio de Francos.

D Pedro del Brasil ha recaído y guarda cama.

En aguas de Belbourne han chocado dos buques ingleses, pereciendo ahogadas 27 personas.

Viena 29.—En un artículo que publica el «Fremdemblatt», periódico oficioso, se llama la atención sobre un folleto que ha visto la luz recientemente, en el que se insiste sobre la necesidad de aumentar los créditos concedidos al ministerio de la Guerra en cantidad de 18 millones de florines para reforzar el ejército austro-húngaro.

El mencionado artículo ha llamado mucho la atención.

Vichy 29.—El ex emperador del Brasil se encuentra gravemente enfermo.

Burdeos 29.—Un incendio ha devorado 10 kilómetros cuadrados de un bosque de pinos, habiendo perecido dos obreros carboneros y desaparecido seis personas.

Toda una población que estaba dentro del bosque ha sido destruida.

Belgrado 29.—Se asegura que el ministro servio en constantinopla ha pedido explicaciones sobre la reunion de tropas en la frontera servia.

La salud de la reina de Rumania es mala, atacada como se halla de una congestión medular.

## Gacetilla

La inusitada esplendidez que revistieron el año pasado en esta ciudad las fiestas de la Virgen de Gracia, abrieron una nueva faz en el modo de celebrarlas, haciendo esperar idéntico entusiasmo para los años sucesivos; pero las circunstancias especiales por que atraviesa la Corporación municipal han contribuido mucho á mitigar el afán del público.

No obstante lo dicho, á medida que se acerca el día de la Natividad de Nuestra Señora, renace entre estos vecinos el deseo de dar á dichas fiestas alguna solemnidad, deseo que en varias calles se traduce á la práctica, haciéndose preparativos para adornarlas é iluminarlas debidamente.

Celebramos que así se proceda y esperamos que las indicadas fiestas revestirán bastante brillantez, correspondiendo, aunque modestamente, á la importancia de la población, y en consonancia á los laudables propósitos nacidos al calor de los lisonjeros resultados obtenidos el año último.

El Sr. Gobernador de la Provincia en uso de las facultades que le concede la vigente ley de asociaciones, ha multado á cada uno de los individuos que ejercen cargo de administración en las juntas directivas de las sociedades «La Instrucción Alayorense» y «La Protectora», establecidas en Alayor, con la cantidad de ciento cincuenta pesetas por infacción de la referida ley de asociaciones.

Según nuestras noticias son 20 las personas multadas.

Nuestro apreciable amigo el Barón de Benimulem ha tomado posesión hoy del cargo de Delegado Especial del Gobierno, habiéndolo participado á las Autoridades y dependencias del Estado en esta Isla.

El Sr. Comandante militar de Marina por encargo de la Sociedad Española de Salvamento de náufragos, ha entregado 20 pesetas á Cristóbal Bannasar por haber salvado el día 1.º de Julio último, al joven José Prieto Vidal que se cayó al mar al dar amarre á un bote en el muelle de la Aduana de este puerto.

Ha llegado á esta ciudad con objeto de hacerse cargo como Jefe de la Penitenciaría, el Capitán del tercer Batallón del Regimiento de Guadalajara D. Constantino Selva Lopez-Osorio.

Han sido destinados á esta provincia, el Auditor de guerra de segunda clase nuevamente ascendido, D. Manuel Alonso Paniagua, y el oficial primero de Administración militar D. Ruperto Gascaña y Cruz.

Las cédulas personales continúan expendiéndose sin recargo durante todo el presente mes en la Administración Subalterna de este Partido.

Terminadas las vacaciones, han reanudado hoy sus estudios escolares los alumnos que asisten á las escuelas públicas de esta ciudad.

Se ha incorporado al Cuerpo, después de hacer uso de dos meses de licencia por asuntos propios en Palma, el primer Teniente del Regimiento de Baza D. Ramon García Mensurado.

Por la Alcaldía han sido multados cuatro muchachos por haber arrojado piedras en la vía pública, con dos pesetas cincuenta céntimos cada uno, con otra igual suma una vecina de la calle de Pescadores por haber arrojado agua sucia, y con cinco pesetas el dueño de un perro que mordió á un muchacho, habiendo ordenado además la muerte del animal.

Hemos recibido el cuaderno número 16 del año cuarto de la «Revista Apícola» que publica en esta ciudad D. Francisco F. Andreu.

El primer Teniente D. Manuel Campos Menendez ha sido destinado al Regimiento Infantería de Baza.

Se han incorporado á sus respectivas compañías varios soldados de esta guarnición que se hallaban en sus casas con licencia temporal.

El vapor-correo «Menorca», llegado esta mañana de Palma, ha sido portador de la siguiente carga:

2 cajas melones; 18 bultos máquinas para coser; 7 barriles vino; 2 bultos paraguas; 12 cajones jabon duro; 4 barriles aceite; 3 bultos cuerda; 3 id. pastas para sopa; 10 sacos arroz; 212 id. yeso; 100 id. cemento; 60 bultos sillas; 1 barril, 7 cuartines y 7 garrafones anisado; 1 garrafon espíritu de vino; 1 bocoy, 21 barril y 3 barrilitos vino; 1 cesto huevos; 1 cubeta higos; 1 caja yelo; 7 bultos paja maíz; 3 id. cáscara de cacao; 2 id. cucharas de madera; 1 id. sombreros; 1 id. vidrio hueco; 5 cajas cerillas; 20 id. petróleo, y otros efectos.

Son en gran número las localidades pedidas para las funciones que han de tener lugar en el Teatro Principal, las noches del domingo, lunes y martes próximos.

Por falta de número de concejales no ha celebrado hoy sesión la Corporación municipal, debiendo celebrarla el jueves próximo.

Ha sido destinado á la Comandancia de Mallorca el primer Teniente de Carabineros D. Conrado Pujol.

Han sido declarados cesantes los Agentes del Cuerpo de Vigilancia pública Miguel Martorell Riera, Sebastian Ruiz Marqués y Francisco Daza Gelabert.

En la calle de las Moreras se estaba amontonando esta tarde el maderamen para la colocación de algunos de los casetones para la feria que debe celebrarse en dicha calle las próximas fiestas de Nuestra Señora de Gracia.

En las parroquias de esta ciudad, durante el pasado mes, han tenido lugar las siguientes inscripciones:

	Matrims.	Bauts.	Defuns.
Parroquia Sta. María	0	7	10
Id. del Carmen	2	8	6
Id. de S. Francisco	0	5	3
Parroquia Castrense	0	2	0
<b>Total</b>	<b>2</b>	<b>22</b>	<b>19</b>

En la Administración Subalterna de este Partido ingresaron durante el mes de Agosto último pesetas 45 806.82 habiéndose pagado en igual período pesetas 25.277.19.

En la Casa de Misericordia existen hoy día de la fecha 68 varones y 44 hembras; y en la Inclusa 40 niños y 28 niñas.

Durante el finido mes de Agosto se han inscrito en el Juzgado municipal:

Matrimonios . . . . .	6
Nacimientos . . . . .	27
Defunciones . . . . .	28

La Biblioteca Pública en el mes que terminó ayer facilitó 280 volúmenes á 110 lectores.

En el día de hoy quedan existentes en el Hospital Civil 7 varones y 9 hembras enfermos; y 19 hombres y 18 mugeres acogidos.

Estado del movimiento habido en este puerto durante el pasado mes:

	Pesetas
129 300 kilos cemento,	5 818
20.802 id. petróleo,	4.576
5.622 id. jabon,	3.092
1.887 id. algodón hilado,	4.151
92.886 id. carton en hojas,	29 722
19 762 id. pieles y suela,	206.516
11.594 id. arroz,	3.246
43.000 id. harina,	13.760
357.660 id. legumbres secas,	85.838
11.125 id. azucar,	6.230
3.304 id. café,	6.608
1.981 id. chocolate,	5.943
11.763 id. aceite,	14 703
19.280 id. material de guerra,	00
5.450 litros aguardiente,	1.907
23.395 id. vinos,	35.092
<i>Salido</i>	
14.000 kilos tejido algodón,	70 000
1 050 id. id. punto de id.,	6.300
25.021 id. calzado,	400.336
11.800 id. lana súcta,	20.060
4.300 id. trigo,	860
380 id. queso,	380
6 cabezas ganado vacuno,	1.950
3 id. id. caballo,	1 350

Los pasajeros llegados esta mañana de Palma, en el vapor-correo «Menorca», son los siguientes:

D. Ramon Garcia y señora; Miguel Oliver y esposa; Juan Pou, esposa y dos hijos; José Gonzalez; Luis Garcia; Rafael Gonzalez; Vicente Ballester; Francisco Soria; Salvador Blasco; Jaime Domingo; Aurelio Andreu; José Ferrandis; Juan Buches; Vicente Palmares; Miguel Guardia; Rafael Borrás; Vicente Gadea; Dionisio Sanchez; José Ochando; Luis Torres; Paulino Martin; Luis Hernandez; Juan Nirole, Juan B Jansin; José Sagarra; Abelardo Alonso; Salvador Sanpidro; Vicente Bernat; Miguel Pascual; Francisco Javier; Luis Portella; José Martorell; Juan Ferri; Salvador Quites; Alejandro Royo; Juan Palliser; Juan Pons; Pedro Llull; Isach Verdugo; Antonio Fontanet; Margarita Palmer; Manuel Oribe; Margarita Sastre; Ramon Moll; un Oficial de Marina; un Capitán, esposa é hija, y cuatro carabineros, dos esposas y tres hijos.—Total, 65.

## Noticias marítimas

La escuadra inglesa debía llegar hoy Agibraltar.

En el arsenal de Portsmouth se construyen actualmente, entre otros de menos importancia, los buques «Vulcan» y «Royal Sovereing». El primero es un porta-torpedos por el estilo del Hecla. El segundo, empezado apenas hace dos años, se halla ya casi terminado, faltando únicamente montarle su artillería.

El «Royal Sovereing» será el buque de guerra mayor del mundo, pues desplazará 14,150 toneladas y desarrollará una fuerza de 13,000 caballos.

Parece que el almirantazgo rehusa dotar á los nuevos buques de los grandes cañones de 100 toneladas, pues el «Royal Sovereing» será armado con cuatro piezas de 67 toneladas y otras de más pequeño calibre.

## Telegramas

DE

## El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 31.—9.45 n.

Seguramente el Sr. Sagasta no hará declaraciones políticas en Santander.

La prensa discute la competencia de la autoridad militar en juzgar los delitos ó faltas que la misma pueda cometer.

Dijose que el Sr. Martinez Campos gestionaba la vuelta del Sr. Romero Robledo al partido conservador, no habiendo resultado cierta la noticia.

Madrid 31.—9.50 n.

Telegramas recibidos de Valparaiso dicen que al entrar los insurrectos en la ciudad después de la victoria alcanzada, han sido saqueadas é incendiadas las casas habitadas por partidarios de Balmaceda, cometiéndose otros muchos excesos.

El gobierno ha reprimido los desórdenes castigando con mano fuerte á los alborotadores, docientos de los cuales han sido pasados por las armas.



COTIZACIONES

Table with exchange rates for various locations like Barcelona, Madrid, and London. Includes items like '4 por ciento Interior', 'Billetes Hip. de Cuba', etc.

Empeños del Casino Mercantil Interior 00 rs. vn. paga alcista

Madrid 31.

Table with exchange rates for Madrid, including '4 p. Interior', '4 p. Exterior', 'Billets. Hipos. de Cuba', etc.

Seccion Religiosa

Santo de hoy

San Gil abad y 12 hermanos mártires. Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. de la Purísima en San Francisco.

Santo de mañana

San Antolin mártir y San Esteban Rey de Hungría confesor

Movimiento del Puerto

Entrados el 31

De Cienfuegos bergantin «Cecilia» capitán D. Antonio Guibernau con 11 trips. y azúcar.

Idem el 1.º

De Palma vapor «Menorca» capitán don Francisco Cardona con 17 trips. 65 pasajeros efectos y la correspondencia.

ANUNCIOS

Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 1 de Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 9 de Setiembre.

Ha de constar de 16 mil billetes al precio de 100 pesetas el billete, divididos en decimos á 10 pesetas distribuyéndose 803 premios importantes 1.168.000 pesetas de la manera siguiente:

Table listing lottery prizes: 1 de 250.000, 1 de 125.000, 1 de 60.000, 1 de 30.000, 15 de 4.000, 780 de 800, 2 apróx. de 6.000 pts para los números anterior y posterior al del premio mayor (12.000), 2 id de 3.500 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo (3.000).

803 1.168.000 Mahon 30 de Agosto de 1891—El Administrador, Diego de la Torre.

Banco de Mahon

Esta Sociedad compra desde esta fecha los cupones del próximo vencimiento de 1.º Octubre de los valores del Estado y locales.—Mahon 31 Agosto 1891.—El Vice-Gerente, Antonio Pons Olives.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra el cupon del próximo vencimiento de 1.º de Octubre, de valores del Estado y locales, á cambios ventajosos para el tenedor.—Mahon 31 Agosto 1891.—Goñalons, Carreras y C.ª

D. JUAN ORFILA Y PONS, ABOGADO, Alcalde Constitucional de esta ciudad.

Hago saber: Que terminado el plazo de la Recaudacion voluntaria del primer trimestre de las contribuciones territorial é industrial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la Oficina que la Recaudacion tiene establecida en la calle del Angel, número 10, desde el día 1.º al 10 de Septiembre próximo, y á las horas de nueve de la mañana á la una de la tarde.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en el artículo 42 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888.—Mahon 29 de Agosto de 1891.—El Alcalde, Juan Orfila.

Pérdida

Por la calle de las Moreras hasta la de la Esplanada, se perdió el domingo un brazalete de oro para niña. La persona que lo entregue en la imprenta de este periódico, recibirá una gratificacion.

Pérdida

Se dará una gratificacion á la persona que entregue en la imprenta de este periódico una sortija de oro que se perdió el domingo por una de las calles de esta ciudad.

Pérdida

El domingo se perdió una cadena de reloj construida de cabellos y á los extremos y en medio guarnecida de oro. La persona que la entregue en esta imprenta ademas de las gracias recibirá una gratificacion.

MANUEL BUILS

16 CALLE NUEVA 16

Depósito de las acreditadas cerillas de los Sres. Roca Hermanos Palma, á los siguientes precios:

- 1 gruesa cerillas n.º 6 2'75 pesetas.
1 gruesa cerillas n.º 10 3'50 pesetas.
1 gruesa cerillas n.º 4 baul 5 pesetas.

Tomando 5 gruesas cualquier número se rebaja 13 céntimos de peseta por gruesa y tomando una caja se rebaja 25 por gruesa puesto en el muelle de esa embalaje franco.

Tambien hay cerillas inglesas en cajas de diferentes tamaños, cerillas espejo, italianas y diferentes clases de difícil enumeracion.

Se necesita un aprendiz de 12 á 14 años que sepa leer y escribir.

A LOS

FABRICANTES DE CALZADO

En la imprenta de la calle del Bastion núm. 39 se hallan de venta Certificados de origen para el embarque de calzado al precio de

5 céntimos de peseta uno.

Para alquilar ó vender

Hay una Bicicleta casi nueva. Calle Prieto y Caules 64.

M. BUILS

16 NUEVA 16

En esta casa se ha recibido para las fiestas de Ntra. Sra. de Gracia, un variado surtido de fuegos artificiales, á saber:

- Bengalas en vários tamaños.
Cohetes.
Idem silbantes.
Piulas.
Truenos en dos tamaños.
Ruedas hasta siete cartuchos.
Faroles de papel, largos, redondos y cuadrados.
Papel colores.
Globos de vários tamaños.
Espelmas y 800 candilejas para alquilar ó vender.

¿PUEDEN CURARSE RADICALMENTE LAS HERNIAS?

En distintas ocasiones eminentes cirujanos de Barcelona han dicho: «ANTES DE OPERAR UNA HERNIA DE LAS TENIDAS POR INCONTENIBLES, QUIERO ENSAYAR LOS APARATOS RAMON.» Cuantas veces lo han hecho, tanto ellos como sus clientes, han quedado satisfechos de los positivos efectos del braguero CENTRICO regulador é intructivo y del OCLUSOR-restrictivo; aparatos inventados para la curacion de las hernias (quebraduras), y contruidos especialmente para cada caso concreto.

Este es el mejor elogio que de los inventos P. Ramon puede hacerse; sabido es que á dicho señor le fueron concedidos dos reales privilegios y el título de miembro correspondiente con diploma y medalla de oro de la Academia de los inventores de Paris.

Por lo demás, los renombrados aparatos Ramon han sido aprobados por la Real Academia de Barcelona, y por otras várias, mereciendo los mismos el favor de los mas distinguidos médicos y herniados de España y extranjero. (Véase el folleto que se remite mediante dos sellos de 15 céntimos, —Cármén, 84, 1.º, 2.º, Barcelona; horas de 9 á 1 y de 4 á 7.

SE

vende diez Títulos de la Sociedad la Mascota, á precio ventajoso, para su ajuste, almacén Rampa de la abundancia n.º 4

TEATRO PRINCIPAL

La empresa del Teatro principal al objeto de contribuir á las fiestas de Nuestra Señora de Gracia ha organizado para los días 6, 7 y 8 del próximo Septiembre, conciertos vocales é instrumentales en dicho Coliseo, con arreglo al siguiente programa:

Piezas que se ejecutarán á grande orquesta:

Sinfonías de Oberon, Guglielmo Tell, Garzaladras, Giovanna d'Arco, Nabuco y Ceneréntola.

Grandes marchas de Meyerbeer y Auber, y algunas sonatas de reputados maestros.

Las tandas de valsos: Tout á vous, Lluvia de Estrellas, Sobrinos del Capitan Gran, etc., etc.

COROS

Gloria á España.

Els nets dels almogavars.

Coro del cuarto acto de la preciosa ópera Favorita.

Id. de la ópera Norma.

Id. id. Nabuco, etc.

PRECIOS

Plateas. . . . . ptas. 2'00

Primera fila. . . . . » 2'50

Segunda. . . . . » 1'50

Tercera. . . . . » 1'00

Butacas. . . . . » 0'25

Sillas. . . . . » 0'15

Entrada para caballero. . . . . » 0'50

Id. para señora. . . . . » 0'25

Id. niños y soldados. . . . . » 9'25

Nota.—Todas las personas que tomen localidad para dichos días, estarán en el derecho de asistir á los ensayos.

Otra.—Los tres días el concierto terminará con baile, pero la empresa se reserva el derecho de prohibir que tomen parte en el mismo, á todas las personas que no fueren de su agrado.

A las 9 y media.

TRATADO

DE CUENTAS HECHAS POR PESETAS Y CÉNTIMOS DE PESETA

POR

D. ANTONIO SOL ROSELLÓ

INGENIERO INDUSTRIAL

FIEL CONTRASTE DE PESAS Y MEDIDAS DE LAS BALEARES

Libro interesante para todos los dueños de tiendas que, sin necesidad de ningún cálculo pueden saber exactamente el importe de lo que se compra ó vende. Consta de 240 páginas y se vende á 1'25 pesetas en la imprenta de M. Parpal, Bas-

tion, 39.

HERNIAS

quebraduras) curacion radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona PEDRO RAMON; BRAGUERO centríco regulador y de PELOTA automática y OCLUSOR oestriectivo; aprobados por la Real Academia. Los Bragueros PELOTA automática, se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Pídase el folleto: Carmen, 84, 1.º.—Barcelona.

FUNCIONES

DE MONOS Y PERROS SABIOS

PARA EL JUEVES A LAS 8 DE LA NOCHE

DOMINGO, LUNES Y MARTES Á DIFERENTES HORAS DEL DIA Y NOCHE



Entrada general 25 céntimos de peseta: Silla 10 céntimos de peseta.

TEATRO PLAZA DE LA ESPLANADA